
ATA DA 29ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 24/10/2014 2 

Aos vinte e quatro dias do mês de outubro de dois mil e catorze, com início às 19 horas, 3 
realizou-se a 29ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 4 
(MG), tendo como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro 5 
Vice-Presidente Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e 6 
Conselheira Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza. Estiveram presentes os 7 
Conselheiros Efetivos: Anna Christina da Cunha Martins Pinheiro, Deborah Akerman, Délcio 8 
Fernando G. Pereira, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza, Elizabeth de Lacerda 9 
Barbosa, Felipe Viegas Tameirão, Maria da Conceição Novaes Caldas, Ricardo Figueiredo 10 
Moretzsohn, Roberto Chateaubriand Domingues e Túlio Louchard Picinini Teixeira e os 11 
Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, 12 
Cláudia Aline Carvalho Espósito, Érica Andrade Rocha, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz 13 
Tolentino, Marisa Estela Sanabria Bourman e Stela Maris Bretas Souza. Quorum de 14 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 15 
10, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo os conselheiros Stela Maris 16 
Bretas Souza, André Amorim Martins, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Érica Andrade Rocha e 17 
Marisa Estela Sanabria Bourman. Justificativas de ausência: Cláudia Natividade, Dalcira 18 
Ferrão, Eliane de Souza Pimenta, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Helena Abreu Paiva, 19 
Marcus Macedo da Silva, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, Marília de Oliveira, Odila Maria 20 
Fernandes Braga, justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: Remarcação de data da 21 
Plenária Ordinária de Dezembro/2014: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 22 
colocou a necessidade de se remarcar a data da Plenária de Dezembro de 2014 por estar 23 
coincidindo com a data da APAF de Dezembro de 2014 e levantou a possibilidade de marcar 24 
para os dias 05 e 06 de Dezembro para que possam ser discutidas as pautas da APAF que 25 
forem enviadas. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a alteração da data da Plenária de 26 
Dezembro para os dias 05 e 06/12/2014. Comissão de Título de Especialistas: A Conselheira 27 
Elaine Zanola apresentou Parecer pela Concessão de 22 (vinte e dois) Títulos de Especialista 28 
destas 2(duas) Especializações em Neuropsicologia por concurso, 15 (quinze) em Psicologia do 29 
Trânsito, sendo 1(uma) por determinação judicial e 10 (dez) por concurso; 1 (uma) em 30 
Psicologia Organizacional e do Trabalho por concurso; 2 (duas) em Psicologia Clínica por 31 
determinação judicial;  1(uma) em Psicologia Escolar por determinação judicial e 1(uma) em 32 
Psicologia Hospitalar. Deliberação: O XIV Plenário aprovou o parecer da Comissão pela 33 
concessão dos 22 títulos de especialista. Licença da Conselheira Sandra Souza: O Conselheiro 34 
Presidente Roberto Chateaubriand informou que a Conselheira Sandra Souza solicitou a 35 
manutenção de sua licença até Fevereiro/2015. Deliberação: O XIV Plenário tomou ciência e 36 
aprovou a solicitação da Conselheira Sandra Souza. Apresentação da nova Assessora de 37 
Comunicação: A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro se apresentou ao XIV Plenário, 38 
levantou as suas experiências, expectativas e colocou que muitas das ações do Planejamento 39 
Estratégico já estão sendo dado continuidade e em breve serão apresentados alguns 40 
resultados. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn informou que em reunião da 41 
Comissão de Comunicação Social foi colocado o nome da profissional Priscila para ajudar em 42 
alguns projetos de comunicação em 2015. Informes Financeiros: O Conselheiro Presidente 43 
Roberto Chateaubriand informar que o montante executado no Centro de Custo 47.08.01 – 44 
Apoio à eventos até o dia 24/10/2014 foi de R$95.167,65 (noventa e cinco mil, cento e sessenta 45 
e sete reais e sessenta e cinco centavos), acrescido dos valores de apoios financeiros 46 
concedidos em andamento no valor de R$7.547,71 (sete mil, quinhentos e quarenta e sete reais 47 
e setenta e um centavos), assim, não há saldo orçamentário para o Exercício vigente. Já no 48 
Centro de Custo 47.08.04 – Eventos do CRP-04, ainda há uma disponibilidade orçamentária de 49 
R$ 69.716,71, e no Centro de Custo 44.04.01 – Representações, a disponibilidade orçamentária 50 
é de R$ 71.716,71. Neste sentido o Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand esclareceu 51 
que devido a inexistência de saldo orçamentário para apoio a eventos externos, solicitou aos 52 
Conselheiros que não remetam a Diretoria solicitação de apoio a eventos e ponderou que o fato 53 
de ter disponibilidade orçamentária no Centro de Custos Eventos do CRP-04 e Representações, 54 
que há recurso para evento a ser executado e não há tempo hábil para realizá-los até o final do 55 
ano e isto aponta para um sintoma de um trabalho que não tenha sido executado e propôs que 56 



os Conselheiros pudessem participar de representações e construir parcerias para buscar 57 
espaços em eventos que sejam relevantes para a categoria. O Conselheiro Roberto 58 
Chateaubriand informou que a Diretoria conversou com as Conselheiras responsáveis pelas 59 
Subsedes Sul no sentido de se investir em eventos nesta região. COF: O Conselheiro 60 
Presidente da COF Túlio Picinini apresentou os seguintes pontos 1) POP’S Reunião de Carteira 61 
e Viagens: O Conselheiro Túlio Picinini informou que foi pensado na COF regras de 62 
funcionamento e de seguimento de um fluxo para as ações da ETEC. Os documentos com as 63 
propostas de Procedimentos Operacionais Padrão para Reunião de Entrega de Carteira e 64 
Identidade Profissional/REC e para Realização de viagens de visitas referentes a atividades de 65 
orientação e fiscalização e outros. Foram apresentados à Diretoria inicialmente, que após 66 
correções foi aprovado pela mesma e posteriormente encaminhado para os Conselheiros para 67 
aprovação e Plenária. Deliberação: O XIV Plenário aprovou os POP’s de Reunião de Carteira e 68 
Viagens. 2) I Seminário sobre a Psicologia e as Práticas Alternativas e as Integrativas e 69 
Complementares Capacitação Práticas Integrativas e Complementares: O Conselheiro Túlio 70 
Picinini informou que  foram feitos os convites aos palestrantes aprovados na Plenária Ordinária 71 
de Setembro/2014 e somente o Professor Saulo de Freitas Araújo teria disponibilidade de 72 
participar na data anteriormente marcada de 28/11, inviabilizando a realização nesta data. 73 
Foram indicadas pelos professores contactados a possibilidade de realização na primeira 74 
quinzena de Dezembro/2014 ou na primeira Plenária posterior ao Carnaval. O Conselheiro 75 
Presidente Roberto Chateaubriand ponderou que não fosse realizado na Plenária de 76 
Dezembro/2014 em virtude de ser necessário um tempo maior para discussão da pauta da 77 
APAF de Dezembro/2014. O Conselheiro Túlio Picinini colocou que com a alteração da data o 78 
Julgamento Ético pode retornar para o dia 28/11. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por 79 
remarcar para a primeira Plenária pós Carnaval. O Julgamento Ético retorna para a sexta-feira 80 
28/11. 3) Oficina Nacional de Conciliação: O Conselheiro Túlio Picinini informou que participou 81 
da Oficina Nacional de Conciliação que aconteceu em Brasília-DF nos dias 10 e 11/10 na 82 
condição de convidado e que a condução das discussões foi feita a maior parte pelos CRP’s 04 83 
e 06. Informou ainda que foi definido na Oficina que fosse recuperado tudo o que foi pactuado 84 
em reuniões e eventos anteriores e que não houve tempo hábil para aprovação de uma agenda, 85 
que deverá ser apresentada na APAF de Maio/2015. O Conselheiro Túlio Picinini ressaltou que 86 
a maioria dos CRP’s ainda tem um discurso normativo e legalista. O Conselheiro Felipe 87 
Tameirão colocou a mesma percepção da visão punitiva em detrimento da conciliação e 88 
orientação. 4) Responsabilidade Técnica Clínicas de Trânsito: O Conselheiro Túlio Picinini 89 
informou que a COF recebeu demanda primeiramente do Presidente da ACTRANS-MG João 90 
Luiz Pimentel e posteriormente do DETRAN-MG a respeito de quantidade de Responsável 91 
Técnico a que o profissional de Psicologia de Capacitação e Especialização em Psicologia do 92 
Tráfego pode assumir perante Clínica Médica Psicológica junto ao DETRAN-MG, e que foi 93 
construída na COF uma resposta. O Conselheiro Túlio Picinini fez a leitura da resposta para 94 
avaliação do Plenário e esclareceu que o Dr. João Luiz vem ligando insistentemente querendo 95 
ter acesso a esta resposta para poder replicá-la para as clínicas de todo o país. Já o DETRAN-96 
MG está com uma postura de brecar a possibilidade de mais de uma clínica por psicólogo, mas 97 
também solicitou parecer do CRP-04. O Conselheiro Túlio Picinini informou que se baseou na 98 
Resolução do CRM de cada médico ser responsável por até 2 Clínicas. O Conselheiro Vice-99 
Presidente Ricardo Moretzsohn propôs fazer uma Resolução sobre a atuação do RT. O 100 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand propôs levar a discussão em APAF para decisão 101 
por entender que Responsabilidade Técnica é uma temática nacional. Deliberação: O XIV 102 
Plenário deliberou por colocar como ponto de pauta da APAF de Dezembro/2014. 5) 103 
Credenciamento de Site: O Conselheiro Túlio Picinini encaminhou um parecer pela aprovação 104 
de cadastramento no Sistema Conselhos do site www.desabafeja.net do psicólogo Marcus 105 
Bernardes Guadalupe e parecer desfavorável para o cadastramento dos seguintes sites: 106 
www.artetrabalhoesonho.wordpress.com do psicólogo Marcelo Tadeu Marchiori;  107 
www.psicointerface.com.br da psicóloga Alide Altivo Gomes; http://fernando-lopes-alves-108 
psicologo.webnode.com do psicólogo Fernando Lopes Alves; 109 
http://psicologonaweb.webnode.com do psicólogo Custódio Cruz de Oliveira e Silva; 110 
www.kenyarocha.blogspot.com da psicóloga Kenya Aline Rocha Monteiro. Deliberação: O XIV 111 
Plenário aprovou e assinou os pareceres apresentados. Proposta de evento em Celebração do 112 
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Dia Internacional de Direitos Humanos: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 113 
apresentou proposta da Diretoria de realização de um evento em homenagem ao Dia 114 
Internacional dos Direitos Humanos que acontecerá no dia 10/12/2014. A idéia é realizar 3 115 
mesas, sendo uma sobre a Despatologização das Identidades Trans, com a participação do 116 
psicólogo Paulo Cicarelli, outra sobre Medicalização da Educação e da Sociedade e uma 117 
terceira sobre a Recomendação 005/2014 da Procuradoria da Infância e Juventude do Ministério  118 
Público Estadual. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand solicitou aprovação do 119 
Plenário e indicação de comissão para organizar o evento. Deliberação: O XIV Plenário 120 
deliberou por aprovar a realização do evento e compor a Comissão Organizadora com a 121 
presença dos Conselheiros Túlio Picinini, Anna Christina e Marisa Sanabria. GT Gênero e Raça 122 
Subsede Sudeste: Conselheira Elizabeth Lacerda informou que foi apresentado na Plenária 123 
Ordinária de Agosto/2014 a solicitação de criação de GT Gênero e Raça na Subsede Sudeste e 124 
aprovado na mesma, que os proponentes do GT a ser criado participassem de reunião com as 125 
Coordenadoras da Comissão de Mulheres e questões de gênero, para alinhamento das 126 
propostas.  A proposta inicial, pensada pela demandante para este GT, era criar um espaço de 127 
estudo e discussão como uma extensão do Núcleo de Pesquisa da Universidade. Após alguns 128 
contatos por email com a demandante, que não é formada em Psicologia, em que foram feitos 129 
questionamentos, com um tom agressivo, a diversas situações administrativas do CRP-04, 130 
recebidas e respondidas pela Gerente Técnica Flávia Santana, tanto as Conselheiras da 131 
Subsede Sudeste quanto as Conselheiras coordenadoras da Comissão de Mulheres e questões 132 
de gênero, acharam por bem retomar o caso em reunião plenária. A Conselheira Elizabeth 133 
informou que, após reunião da proponente com a Coordenação da Comissão de Mulheres, em 134 
BH, foi solicitado a adequação do Projeto, a partir das recomendações do CRP-04. Dentre as 135 
adequações foi apresentado o nome da psicóloga Gilmara Santos Mariosa para Coordenar os 136 
trabalhos do GT. A Conselheira Marisa informou que a estudante esteve na Sede do CRP-04, e 137 
foi esclarecido à mesma que um GT propõe entre outras ações rodas de conversas e que deve 138 
ter um psicólogo formado, porém a estudante insiste em assinar como responsável. O 139 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand sugeriu responder a estudante reforçando que o 140 
GT tem o perfil de um grupo que envolva profissionais da psicologia que discutam o tema e não 141 
um trabalho acadêmico de cunho pessoal e ainda, que o próprio CRP-04 pudesse montar o GT 142 
com psicólogos que queiram discutir o tema. A Conselheira Marisa Sanabria informou que após 143 
a leitura do Projeto enviará uma proposta de resposta à Diretoria. Comissão do Concurso 144 
Público: A Conselheira Elizabeth Lacerda apresentou o Relatório da Comissão do Concurso 145 
Público com as atividades realizadas de março a outubro de 2014, que será encaminhado aos 146 
Conselheiros. A Conselheira Elizabeth Lacerda informou que o Edital está pronto para revisão 147 
pelo Assessor Jurídico e pelas Gerências (quadro de vagas e requisitos). Outra questão 148 
levantada foi em relação a avaliação psicológica que será feita apenas dos candidatos 149 
aprovados. A Conselheira Elizabeth Lacerda informou ao Plenário a necessidade de saber se 150 
mantém a composição da Comissão do Concurso Público ou se será necessário discutir novos 151 
nomes, uma vez que há a exigência do Instituto Quadrix para o Edital e no acompanhamento do 152 
Concurso Público. A Conselheira Anna Christina expôs a necessidade de reunião entre as três 153 
componentes para poder chegar a um consenso e trazer a posição para o Plenário e marcou 154 
para o dia seguinte (25/10), com a presença da Conselheira Maria Teresa Granha Nogueira. 155 
Conselho Estadual de Política sobre Drogas: A Conselheira Conceição Novaes informou que 156 
apresentou à Diretoria o nome do psicólogo Arnor Trindade como representante do CRP-04 no 157 
Conselho Estadual de Política sobre Drogas, na condição de conselheiro suplente e esclareceu 158 
que o mesmo já foi formalizado e inclusive participou da última Reunião Ordinária ocorrida no 159 
dia 30/09. Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza, que 160 
secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos demais membros 161 
presentes. Belo Horizonte 24 de Outubro de 2014. 162 



 


